



GACETA

SALUD



Instituto Nacional de Pediatría

AÑO XXX JULIO, 2018

329 /



VII ENCUENTRO DE ENFERMERÍA NEONATAL
y
I ENCUENTRO DE ESPECIALISTAS NEONATALES



Forma y fondo

Joaquín Priego

Los mexicanos estamos muy orgullosos de nuestros volcanes, son parte de un paisaje que nos deleita la vista y el espíritu; para los lugareños, la imagen de los volcanes nos acompañará siempre, son parte de nuestra patria chica. Sin embargo, algunos de ellos, aún en actividad, exigen estricta vigilancia de expertos y adecuadas medidas de prevención.

Iniciemos por la Meseta Mexicana, donde se asienta a más de 2,200 mts. s.n.m., la muy bella Ciudad de México, rodeada de recias montañas, en las que destacan dos majestuosos volcanes, el Iztaccihuatl, la *Mujer Dormida*, de 5,280 mts. s.n.m., el cual, sin cráter, desde hace muchos años está apagado, y el Popocatepetl, *Montaña que Humea*, de 5,430 mts. s.n.m., también llamado Don Goyo, para los lugareños, el que con sus esporádicas fumarolas, nos advierte que está vivo, que estemos alerta y que no olvidemos lo que pasó con el viejo Volcán del Xitle, cuya erupción desfiguró el paisaje del sur de la Meseta

Otro caso notable, debo mencionar a dos volcanes muy cercanos entre sí: el Nevado de Colima, en el Estado de Jalisco, a 30 kms, de Cd. Guzmán, con sus 4,330 mts. s.n.m, con su parte alta cubierta de nieve, ya extinguido y sin cráter; y muy cerca de él, al sur, ya en el Estado de Colima, el Volcán de Fuego, con 3,960 mts. s.n.m., a 30 kms. de la Cd. de Colima, cuyos habitantes, con bosques de por medio, observan con placidez y sin temor, las frecuentes fumarolas que se escapan por el cráter, ya que su última erupción, la que ya ni los muy viejos recuerdan, fue allá por el año de 1913.

A esta apretada reseña, por su naturaleza, es importante incluir a los más jóvenes, el Parícutín, con 2,250 mts. s.n.m., en Michoacán, que en 1943, hizo erupción, expulsando grandes volúmenes de cenizas y lava, desplazando a los habitantes de varios pueblos aledaños, entre ellos, Paranguricutiro. Y el más reciente, el Chichonal, localizado al noroeste de Chiapas, a 25 Kms. de Pichucalco; en marzo de 1982, después de varios sismos, tuvo erupciones arrojando grandes volúmenes de cenizas y gases, así como flujos de lava que causaron varias muertes, provocando el desplazamiento de poblaciones enteras que emigraron a lugares seguros. Actualmente, tiene una altura s.n.m. de 1060 metros

La historia trágica de los volcanes en erupción se repite; recientemente en Guatemala, su Volcán de Fuego, causó la pérdida de vidas humanas y cuantiosos daños materiales, resultado de la falta de vigilancia calificada y la ausencia de prevención; seamos cuidadosos para que lo que es un portento de belleza natural y redituable atractivo turístico, no se convierta en un desastre.

2



SESIONES GENERALES DE AGOSTO 12:00 Hrs. Auditorio Principal

- 7 **ANEMIA DE FANCONI**
Coordina: Dra. Sara Frías Vázquez
- 14 **TRATAMIENTO DE ASMA**
Coordina: Dr. Víctor M. Hernández Bautista
- 21 **AVANCES EN EL DIAGNÓSTICO MOLECULAR DE MEDULOBLASTOMA**
Coordina: Dr. Víctor Manuel Dávila Borja
- 28 **SESIÓN CULTURAL**
Coordina: AMINP

Gaceta del Instituto Nacional de Pediatría	
Año XXX JULIO 2018, No. 329	
DIRECTORIO	
DIRECTOR GENERAL	Dr. Alejandro Serrano Sierra
DIRECCIÓN MEDICA	Dra. Mercedes Macías Parra
DIRECTORA DE INVESTIGACIÓN	Dra. María Dolores Correa Beltrán
DIRECCIÓN DE ENSEÑANZA	Dr. José N. Reynés Manzur
DIRECTOR DE PLANEACIÓN	Lic. Agustín Arvizu Álvarez
DIRECTOR DE ADMINISTRACIÓN	Lic. Eduardo Muñoz Moguel
TITULAR DEL ÓRGANO INTERNO DE CONTROL	C.P. Fanny Mancera Jiménez
Departamento de Comunicación Social	
Jefe de la Unidad:	Lic. Joaquín Priego y Romo
Diseño:	Miguel Ángel Ayala Flores
Reportaje:	Damaris Absalón Alma Delia Hernández
Impresión: TALLER DE IMPRESIONES GRÁFICAS DEL INP	
La Gaceta del Instituto Nacional de Pediatría, es una publicación mensual.	
Oficinas: Unidad de Comunicación Social, Planta Principal, Insurgentes Sur 3700-C, México D.F., C.P. 04530. Teléfono: 1040900, exts. 1164-1166.	
Dirección de Internet: www.pediatria.gob.mx	
Los artículos publicados en la Gaceta, son responsabilidad de los autores y no representan la posición de la Institución. Son bienvenidas las colaboraciones.	
Registrada en la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación, con el Certificado de Licitud de Título No. 7520 y el Certificado de Licitud de Contenido No. 5405 y registrada ante la Secretaría de Educación Pública en la Dirección General de Derechos de Autor, con el Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo No. 04-1994-020000000-50-102.	

Benjamín Martínez

La única manera de hacer un trabajo genial, es amar lo que haces. Steve Jobs

Nací en el año 1964, en la Ciudad de México, pero pasé gran parte de mi vida en Ciudad Nezahualcóyotl, en el Estado de México. Fueron mis padres, él obrero y ella comerciante y dedicada al hogar, quienes nos enseñaron a mis dos hermanas y a mí, el orgullo y privilegio que representa el trabajo.

Me desarrollé en un ambiente modesto pero agradable, estudié la escuela primaria en Ciudad Nezahualcóyotl, la secundaria, en el entonces Distrito Federal y el bachillerato en CCH Oriente de la UNAM; al mismo tiempo y por falta de recursos económicos, tuve que trabajar en diferentes empleos.

Más tarde aprendí el oficio de tablarroquero, el cual me dio la oportunidad de viajar a diferentes lugares de la República Mexicana, hasta que en septiembre de 1983, a los 19 años, ingresé al INP como mensajero, cubriendo un interinato de ocho meses bajo las órdenes de la entonces Jefa de Enfermeras, la Sra. Victoria Ito Herlindo. A partir del 1 de junio de 1984, me fue otorgada la base; en el año de 1995 y, dentro del mismo Instituto, tuve la oportunidad de realizar la carrera de Técnico en Terapia Respiratoria. Posteriormente, en el año de 2004, ingresé a la Escuela Nacional de Enfermería y Obstetricia de la UNAM (ENEO), para estudiar la carrera de Enfermería, la cual por razones personales no pude concluir. Fue en el año de 2007, cuando obtuve la certificación como Técnico de Central de Equipo y Esterilización, en la Escuela de Profesionales de la Salud del Grupo Ángeles; por algún tiempo pertenecí a la Asociación Mexicana de Profesionales de la Salud (AMPE); a partir de ese año laboro en el Departamento de Central de Equipos y Esterilización (CEYE), el cual considero un Servicio



muy importante por ser una columna vertebral del Instituto, para la atención de los pacientes, en donde he aprendido la responsabilidad del trabajo en equipo. He obtenido muchas experiencias y anécdotas dentro del Hospital, donde he tenido el privilegio de conocer a muchas personas importantes para mí, algunas que siguen laborando, muchas otras que ya se han jubilado y algunas más que han fallecido.

Soy también aficionado al baile, actividad que le he enseñado a muchas personas y con la que, con gran satisfacción, he ganado algunos concursos.

Desde hace cuatro años, estoy aprendiendo diferentes técnicas de masajes, porque gracias a esta formación tendré una actividad cuando me jubile.

Soy padre de dos varones y una mujer; el mayor, Fernando Alexis de 23 años, trabaja como Auxiliar de Laboratorio y estudia la carrera de Ingeniería en Audio y Producción Musical; mi hija Daniela Lizbeth de 21 años, estudia la Licenciatura en Enfermería y es bailarina de folklor, lo que le ha permitido viajar a diferentes partes del mundo; y, por último, el menor, Eduardo Isai, de 18 años, pronto terminará el bachillerato y posiblemente estudie Biología Marina.

Estoy cumpliendo orgullosamente 34 años de servicio dentro del Instituto y sé que quizá pronto tenga que pensar en la jubilación, pero lo haré con la satisfacción y orgullo de pertenecer a esta gran Institución.

VII ENCUENTRO DE ENFERMERÍA NEONATAL Y I ENCUENTRO DE ESPECIALISTAS NEONATALES

Con el tema *Transformando el cuidado hacia una práctica avanzada*, se llevó a cabo en el auditorio del Instituto, el VII Encuentro de Enfermería Neonatal y el I Encuentro de Especialistas Neonatales, con temas que servirán como puente para establecer relación con las instituciones participantes, en busca de las mejores prácticas en el cuidado del recién nacido.

Este foro de intercambio y análisis referente al cuidado neonatal, se realizó con el propósito de conocer los avances de la práctica especializada, sus metas y proyección hacia el futuro, para lo cual se conformó un programa académico dividido en tres rubros: La enfermería neonatal: su evolución y transformación; Un pequeño gran reto: el cuidado especializado al recién nacido pre-término; y situaciones de complejidad en cuidado avanzado de las cardiopatías. Para complementar el programa académico, se analizó el tema Beneficios de la lactancia materna en el recién nacido hospitalizado, en el Taller pre-congreso que impartió la Lic. Zandra Grosso.

La Mtra. Adriana Romero Sandoval, Subdirectora de Enfermería y Coordinadora General de este evento, señaló que la Enfermería del Neonato es una especialidad que durante las últimas décadas ha tenido un gran avance; añadió que eventos como éste, no deben dejar de lado la propuesta humanística como responsabilidad fundamental de las y los enfermeros, siempre bajo una mirada crítica y propositiva.



En esta ocasión, el INP fue la sede del Primer encuentro de egresados de la Especialidad de Enfermería del Neonato, con la importante responsabilidad de reconocer y medir el impacto que los especialistas del cuidado del neonato tienen actualmente, después de doce años que se migró de la

formación técnica de la licenciatura a la especialidad. Como parte importante de este encuentro, la Mtra. Margarita Zavala mencionó a los tres mejores carteles de los 16 que se presentaron, cada uno con una aportación muy importante hacia la práctica de la enfermería neonatal.



Primer lugar: Teoría general del déficit de autocuidado aplicada a un neonato de término con defecto de la pared abdominal, presentado por la Lic. Rosa Liliana García.

Segundo lugar: Intervención de enfermería en el neonato con ventilación mecánica fase tres de la Lic. Diana Laura Cardoso.

Tercer lugar: Intervenciones de enfermería para la prevención de lesiones por presión en el recién nacido, cuyo autor fue el Lic. Luis Alberto Contreras.

“La atención al recién nacido, a su familia y a su entorno, es una de las mejores oportunidades para hacer y construir futuro”, concluyó la Mtra. Adriana Romero.



SIMPOSIO DE CALIDAD Y SEGURIDAD DEL PACIENTE



El mantener una calidad adecuada en el trato a los pacientes, garantiza los niveles de seguridad a quienes son atendidos en nuestras instituciones. Dra. Mercedes Macías.

“En la actualidad, no se concibe prácticamente ninguna acción de atención médica, sin la participación importante del profesional de enfermería, desde las actividades de prevención y promoción de la salud, hasta la atención personalizada y altamente especializada de enfermos, cada vez con mayor grado de complejidad”.

Lo anterior lo señaló la Dra. Mercedes Macías Parra, Directora Médica, al inaugurar el Simposio de Calidad y Seguridad del Paciente: un enfoque

multidisciplinario, el cual se llevó a cabo del 11 al 15 de junio pasado, con la finalidad de identificar los aspectos relevantes sobre los procesos de la calidad y lo importante de integrar de equipos multidisciplinarios, para el logro de objetivos.

La Dra. Macías añadió que el trabajo de los profesionales de enfermería no requiere solamente del conocimiento profundo de los problemas que afectan a los pacientes y sus familias, sino también de la concientización de la importancia que tiene el hacer su trabajo con niveles adecuados de calidad y calidez.

Al respecto, la Mtra. Adriana Romero Sandoval, Subdirectora de Enfermería, en presencia del Dr. Cosme Suárez Ortiz, invitado especial de la Comisión Coordinadora de Institutos Nacionales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad, enfatizó que más allá del cumplimiento de indicadores y estándares, está el deber de hacer las cosas bien, sin dispendio de recursos, de manera propositiva y con un diálogo abierto. “Juntos buscaremos atender a las demandas de la sociedad en materia de salud, nuestra apuesta es por el trabajo colaborativo y por poner en la agenda de la calidad, una genuina responsabilidad social, con base en acciones sustentables.

Este Simposio representa la pretensión de llevar la calidad a su más alto nivel, como uno de los actos más nobles aún cuando las circunstancias se vuelvan adversas; “un acto pleno de valores y virtudes que dignifica la labor de todos los que trabajamos en esta área”, concluyó la Mtra. Romero Sandoval.

1er CONGRESO DE BIOÉTICA EN PEDIATRÍA

En mayo pasado, bajo la coordinación general del Dr. Ignacio Mora Magaña, se realizó en el Instituto, el 1er Congreso de Bioética en Pediatría, con la finalidad de discutir y compartir el conocimiento en esta materia, con bioeticistas, médicos pediatras, enfermeras y profesionales interesados en esta rama de la Ética.

La Bioética, derivada de la unión de dos palabras griegas: bios-vida y ethos-carácter-ética, aporta conocimientos, habilidades y actitudes que mejoran la relación clínica, dando espacio a las preferencias del paciente –beneficencia-, impulsando su participación en la toma de decisiones –autonomía-, el trato justo, el acceso equitativo a los recursos sanitarios –justicia- y el rechazo de todo lo nocivo para el paciente -no maleficencia-. Esta manera de trabajar no sólo es estimulante intelectual, humana y profesionalmente, sino que mejora la atención a los pacientes añadiendo calidad y calidez.

De tal manera que los cuatro principios actuales de la Bioética; Beneficencia, Autonomía, Justicia y No Maleficencia, son importantes, porque además de proporcionar un marco ético para la investigación, son un parámetro para evaluar las decisiones clínicas, desde un punto de vista ético.

En este 1er Congreso, se presentaron temas como *Bioética en el paciente críticamente enfermo, Bioética y cuidados paliativos, Desarrollo de la bioética en pediatría, Bioética en atención de urgencia pediátrica, Bioética hospitalaria en pediatría*, entre otros, presentados por personalidades de la bioética en nuestro país, como los doctores Carlos Viesca, Myriam Altamirano, Ma. De la Luz Casas, Carlos Jiménez, Samuel Weingerz, Mariana Dobernig, Josefina Lira y Alejandro Rosas, quienes dieron un panorama de lo que implica el tema de la bioética, las limitaciones que tiene, el alcance de los procesos legales y lo que se requiere hacer para que nuestros pacientes pediátricos tengan una mejor atención.

MUCOPOLISACARIDOSIS

Las mucopolisacaridosis (MPS) son un conjunto de enfermedades metabólicas hereditarias causadas por la ausencia o el malfuncionamiento de ciertas enzimas necesarias para el procesamiento de moléculas llamadas glicosaminoglicanos, que son cadenas largas de carbohidratos de azúcar, que ayudan a construir los huesos, cartilagos, tendones, córneas, la piel y el tejido conector, mismos que también se encuentran presentes en el líquido que lubrica las coyunturas.



El 15 de mayo en el Instituto se conmemoró con un Simposio, el Día Mundial de la Mucopolisacaridosis, mismo que fue inaugurado por el Dr. Alejandro Serrano Sierra, Director General del Instituto y coordinado por el Dr. Luis Carbajal Rodríguez, Jefe de la Clínica de Enfermedades Lisosomales, Raras y Degenerativas, y Certificador Nacional de Enfermedades por Depósito Lisosomal, seguido por las conferencias impartidas por los especialistas, la Dr. Esther Lieberman Hernández, Dr. Raymundo Rodríguez Herrera y el Dr. Jorge Trejo Hernández, con la finalidad de fomentar y dar a conocer los diagnósticos, síntomas y tratamientos, así como los avances que se han tenido acerca de estas enfermedades.

Al respecto, durante el evento se mencionó que los pacientes generalmente presentan un período de desarrollo normal, seguido por una disminución del funcionamiento físico y/o mental. Quienes las padecen, no producen suficientes cantidades de una de las once enzimas requeridas para transformar estas cadenas de azúcar en proteínas y moléculas más sencillas, o producen enzimas que no funcionan correctamente.

Con el paso del tiempo, estos glicosaminoglicanos se acumulan en las células, la sangre y los tejidos conectores; esto repercute en daños celulares

permanentes y progresivos, y al transcurrir afectan el aspecto y las capacidades físicas, los órganos y el funcionamiento del organismo del individuo, y en la mayoría de los casos, el desarrollo mental.

Las MPS son enfermedades crónicas y progresivas, cuyos síntomas varían de acuerdo con la gravedad y el grado de evolución de la patología; los síntomas más comunes en niños son, talla baja y con cara tosca, opacidad corneal, aumento del tamaño de la lengua, infecciones del oído, dificultad para respirar e infecciones respiratorias y hernias umbilicales o inguinales. También pueden presentar problemas en la formación de huesos y crecimiento, agrandamiento de hígado, bazo y rigidez articular.

Los factores de riesgo para padecer MPS, son: antecedentes familiares de una enfermedad genética, padres que son parientes cercanos o que forman parte de un círculo étnico o geográfico cerrado, padres portadores del gen de la enfermedad, incluso aún si no muestran síntomas.

Hasta el momento, no hay cura para ellas, pero hay diversas formas de manejar los desafíos que se presentan a los que las padecen y de ayudarlos a tener una mejor calidad de vida, como la terapia de reemplazo enzimático o el trasplante de células madre hematopoyéticas. Para concluir, es necesario enfatizar la importancia de que exista mayor conocimiento entre la comunidad médica, para diagnosticar a estos pacientes y darles un tratamiento que les permitirá lograr una vida prácticamente normal, si la enfermedad es detectada de manera oportuna.

Si lo sabes, úsalas

Variopinto.- Multiforme, diverso.

Verdín.- Moho que se encuentra en las aguas dulces, paredes, lugares húmedos y en la corteza de los frutos cuando se pudren.

Vesania.- Demencia, locura o furia muy intensa.

Vil.- Despreciable, infame, sin valor espiritual.

Vilote.- Persona débil y cobarde.

Vóytelas.- Expresión popular que denota sorpresa.

Vuelapluma.- Manera de escribir sin pensar mucho, pero con rapidez.

ACTUALIDADES EN TRAUMA PEDIÁTRICO



En mayo pasado, el Instituto Nacional de Pediatría y la Asociación Pediátrica de la Secretaría de Salud de la Ciudad de México, llevaron a cabo el Curso Actualidades en el Trauma Pediátrico, con la finalidad de proporcionar las bases clínicas y criterios de atención en niños que acuden a las unidades médicas, con traumatismo grave.

Este Curso, avalado por la Asociación Mexicana de Pediatría, contó con la participación del Hospital Pediátrico Coyoacán, del Hospital Pediátrico Legaria y, desde luego, del Instituto Nacional de Pediatría, con un programa académico coordinado por el Dr. Jorge Trejo Hernández, destacando las conferencias *Evaluación inicial en el servicio de urgencias del paciente con trauma; Monitoreo Clínico, metabólico y bioquímico de niños con trauma grave; Traumatismo cráneo-encefálico grave. Indicación quirúrgica y complicaciones, entre otras.*

El trauma pediátrico se refiere a las lesiones que ponen en peligro la vida del paciente de forma global, debidas a circunstancias ambientales como violencia y autoagresión, o efectos no intencionales como accidentes que pueden producir politraumatismo que afecta a varios órganos o sistemas, o que, aunque sólo afecte a un órgano, pone en peligro la vida o la supervivencia del niño.

Este Instituto, es el centro de referencia de trauma pediátrico de la Ciudad de México, señaló nuestro Director General, el Dr. Alejandro Serrano Sierra, siendo accidentes y violencia, la primera causa de trauma pediátrico en Urgencias, donde se reciben alrededor de 3,400 casos al año y de esos, el 6% es traumatismo cráneo-encefálico, casi 800 casos, por lo que en el INP se tiene mucha experiencia en su atención y el conocimiento para hacer un diagnóstico oportuno, mediante la valoración clínica y la exploración física. Aún así, consideró el Dr. Serrano Sierra, la actualización de los conceptos del manejo de trauma pediátrico vistos en este Curso, serán útiles para el manejo de nuestros niños.



Principales Efemérides de Julio

- 3 Por primera ocasión en México, a las mujeres se les da derecho de voto, y sufragar en las elecciones para diputados federales (1955).
- 10 La Universidad Nacional obtiene su Autonomía. La Ley expedida en esta fecha, fue resultado de una prolongada movilización estudiantil. (1929).
- 11 Un eclipse total de Sol, el último del siglo XX, obscurece la parte norte del continente americano (1991).
- 12 Se inaugura el Canal de Panamá (1920).
- 13 Nace en Tecpan, Guerrero, el insurgente Hermenegildo Galeana, gran estratega militar y lugarteniente de Morelos (1762).
- 14 José María Luis Mora, escritor y político, Padre del Liberalismo Mexicano, muere en París, Francia (1850).
- 15 El presidente Benito Juárez entra en la ciudad de México, al triunfo de la República sobre el Segundo Imperio, y restaura los Poderes de la Unión (1867).
- 17 Álvaro Obregón, presidente electo, es asesinado en el restaurante La Bombilla, en San Ángel, Distrito Federal, cuando celebraba su reelección presidencial (1928).
- 18 Benito Juárez, Benemérito de las Américas, fallece en la ciudad de México (1872).
- 19 Agustín de Iturbide es fusilado en Padilla, Tamaulipas, cuando pretendía regresar de su exilio en Europa (1824).
- 20 Francisco Villa es asesinado en Hidalgo del Parral, Chihuahua (1923).
- 24 Nace en Caracas, Venezuela, el Libertador Simón Bolívar (1783).
- 30 Miguel Hidalgo y Costilla es fusilado en la ciudad de Chihuahua (1811).
- 31 Fray Bartolomé de las Casas, defensor de los indios, fallece en Madrid, España (1566).



Síguenos en Facebook



7

PASAPORTE

*ROSARIO CASTELLANOS

¿Mujer de ideas? No, nunca he tenido una.
Jamás repetí otras (por pudor o por fallas nemotécnicas).
¿Mujer de acción? Tampoco.
Basta mirar la talla de mis pies y mis manos.

Mujer, pues de palabra. No, de palabra no.
Pero sí de palabras,
muchas, contradictorias, ay, insignificantes,
sonido puro, vacuo cernido de arabescos,
juego de salón, chisme, espuma, olvido.

Pero si es necesaria una definición
para el papel de identidad, apunte
que soy mujer de buenas intenciones
y que he pavimentado
un camino directo y fácil al infierno.



8

• Nació en México, D. F. el 25 de mayo de 1925 y falleció siendo Embajadora de México en Tel Aviv, Israel, el 7 de agosto de 1974. Estudió la licenciatura y la maestría en Filosofía, en la UNAM. Practicó con gran éxito todos los géneros literarios, destacándose especialmente su obra poética, que la ha convertido en una de las más altas representantes de México. Siempre se manifestó contra la discriminación y la desigualdad de las relaciones y derechos que corresponden a la mujer. Su poesía es profundamente femenina, es un reclamo que pide colocar a la mujer en su lugar social, digno, fuera de todo sentimentalismo o convencionalismo. Al año siguiente de su muerte, se celebró el Año Internacional de la Mujer, iniciativa por la que Rosario Castellanos luchó y ya no pudo ver culminada. Obtuvo el Premio Chiapas en 1958, por *Balín Canán*; en 1961, el Premio Xavier Villaurrutia por *Ciudad Real*; en 1962, su libro *Oficio de Tinieblas* obtuvo el Premio Sor Juana Inés de la Cruz. Además, fue merecedora del Premio Carlos Trouyet de Letras en 1967 y el Premio Elías Sourasky de Letras en 1972.

ACTUALIDADES EN TRAUMA PEDIÁTRICO



En mayo pasado, el Instituto Nacional de Pediatría y la Asociación Pediátrica de la Secretaría de Salud de la Ciudad de México, llevaron a cabo el Curso Actualidades en el Trauma Pediátrico, con la finalidad de proporcionar las bases clínicas y criterios de atención en niños que acuden a las unidades médicas, con traumatismo grave.

Este Curso, avalado por la Asociación Mexicana de Pediatría, contó con la participación del Hospital Pediátrico Coyoacán, del Hospital Pediátrico Legaria y, desde luego, del Instituto Nacional de Pediatría, con un programa académico coordinado por el Dr. Jorge Trejo Hernández, destacando las conferencias *Evaluación inicial en el servicio de urgencias del paciente con trauma; Monitoreo Clínico, metabólico y bioquímico de niños con trauma grave; Traumatismo cráneo-encefálico grave. Indicación quirúrgica y complicaciones, entre otras.*

El trauma pediátrico se refiere a las lesiones que ponen en peligro la vida del paciente de forma global, debidas a circunstancias ambientales como violencia y autoagresión, o efectos no intencionales como accidentes que pueden producir politraumatismo que afecta a varios órganos o sistemas, o que, aunque sólo afecte a un órgano, pone en peligro la vida o la supervivencia del niño.

Este Instituto, es el centro de referencia de trauma pediátrico de la Ciudad de México, señaló nuestro Director General, el Dr. Alejandro Serrano Sierra, siendo accidentes y violencia, la primera causa de trauma pediátrico en Urgencias, donde se reciben alrededor de 3,400 casos al año y de esos, el 6% es traumatismo cráneo-encefálico, casi 800 casos, por lo que en el INP se tiene mucha experiencia en su atención y el conocimiento para hacer un diagnóstico oportuno, mediante la valoración clínica y la exploración física. Aún así, consideró el Dr. Serrano Sierra, la actualización de los conceptos del manejo de trauma pediátrico vistos en este Curso, serán útiles para el manejo de nuestros niños.



Principales Efemérides de Julio

- 3 Por primera ocasión en México, a las mujeres se les da derecho de voto, y sufragar en las elecciones para diputados federales (1955).
- 10 La Universidad Nacional obtiene su Autonomía. La Ley expedida en esta fecha, fue resultado de una prolongada movilización estudiantil. (1929).
- 11 Un eclipse total de Sol, el último del siglo XX, obscurece la parte norte del continente americano (1991).
- 12 Se inaugura el Canal de Panamá (1920).
- 13 Nace en Tecpan, Guerrero, el insurgente Hermenegildo Galeana, gran estratega militar y lugarteniente de Morelos (1762).
- 14 José María Luis Mora, escritor y político, Padre del Liberalismo Mexicano, muere en París, Francia (1850).
- 15 El presidente Benito Juárez entra en la ciudad de México, al triunfo de la República sobre el Segundo Imperio, y restaura los Poderes de la Unión (1867).
- 17 Álvaro Obregón, presidente electo, es asesinado en el restaurante La Bombilla, en San Ángel, Distrito Federal, cuando celebraba su reelección presidencial (1928).
- 18 Benito Juárez, Benemérito de las Américas, fallece en la ciudad de México (1872).
- 19 Agustín de Iturbide es fusilado en Padilla, Tamaulipas, cuando pretendía regresar de su exilio en Europa (1824).
- 20 Francisco Villa es asesinado en Hidalgo del Parral, Chihuahua (1923).
- 24 Nace en Caracas, Venezuela, el Libertador Simón Bolívar (1783).
- 30 Miguel Hidalgo y Costilla es fusilado en la ciudad de Chihuahua (1811).
- 31 Fray Bartolomé de las Casas, defensor de los indios, fallece en Madrid, España (1566).



Síguenos en
Facebook



7